

Escándalo en el Paraíso el 4 de Abril

Sr. Presidente de la República
Pte.

Zenón Castro Rodríguez, de este vecindario y de calidades conocidas, llegó a U. con el respeto debido al custodio de los intereses sociales, entre los cuales resalta la seguridad del ciudadano, a exponerle concienzudamente. Ayer, pasadas las cuatro de la tarde, terminados los discursos que, a puerta cerrada, se pronunciaron a numerosa asamblea jimenista en El Paraíso en casa del señor José M^o Bonilla, nos dirigió á todos los presentes la palabra don Félix Mata Valle en los términos siguientes: «Señores: en el orden más correcto posible vamos a salir de este recinto á dos en fondo, dando vuelta á la plaza, hacia la Estación del Ferrocarril. Todos contestamos: «Muy bien.» Y estrictamente de acuerdo salimos y marchamos. El jefe político, rodeado de pequeño grupo de subalternos, todos concienzudamente civilistas, presenciaba nuestro desfile en la esquina Noreste. Este desfile fué muy lento en dicha esquina, porque el Sr. Cura y las capitanas del turno que se celebraba pidieron á cada uno algunos limosnas.

Continuamos adelante hacia el Sur, en frente de la parroquia, presididos en las filas por los señores Diputados don Félix Mata Valle don Jenaro Leiva y don Ramón Rivera, y fuera de la fila, por el jefe político y sus subalternos llevando ellos por armas, palos, cuchillos y revólveres. En la medianía del costado Sur de la plaza, como el empalme del citado viese que el Sr. Jefe político cubría una línea de más de doscientas varas, se exasperó, y claramente sin saber lo que disponía, nos detuvo y se dirigió al Sr. Mata Valle. Este le contestó con franqueza, entereza y respeto, según la consigna. Llevé á la cárcel á este señor, dijo entonces el jefe político á un policía señalándole al Sr. Mata Valle. ¡Cuidado, Sr. que soy Diputado! exclamó el conminado. Y dió contraorden el jefe, y de nuevo se dirigió al Sr. Mata Valle diciéndole: ¿Por qué no han hecho Ud. lo que les indicé? Mata contestó: hemos obedecido á Ud. esmeradamente. ¿Por qué quiere Ud. que nos vayamos? El jefe, manifestando ofusca, respondió: ¿Por dónde gustan? En esto se le acercó don Jenaro Leiva, y le dijo: Señor jefe, si á usted le disgusta este desfile á dos en fondo, yo le hago notar que así lo realizamos en San José después de asambleas, á las cuales han concurrido cinco ó seis mil ciudadanos. A esto respondió el jefe: Usted no tiene que hacerme indicaciones á mí; yo mando aquí. Policía, lleve á la cárcel al señor. —Soy diputado, señor, observó Leiva. El jefe dió contraorden.

Rafael Iglesias

huye vergonzosamente de Escasú, después de que uno de sus acompañantes inicuamente abofetea á una señorita del lugar.—Justa indignación del pueblo.—La sociedad en general protesta de este hecho inculicable y reprobaba la cobardía del civilismo agonizante.

Anteayer, emboscado por CLAVELON, se dirigió Rafael Iglesias con un grupo de acompañantes, todos á caballo, al activo pueblo republicano de Escasú. Sólo se explica tal osadía, que envuelve una provocación de hecho á los pueblos, por el desequilibrio mental del morfomano señor don Rafael, que ríe y ríe, que se hace creer ó esperar bien en la remota posibilidad de que quisiera voluntades que le son adversas, por el negro y sangriento recuerdo de ocho años de tiranía, de atropellos á la ley y de constante ultraje á las garantías y derechos de los ciudadanos; ítem más, se explica la necia y absurda insistencia de Iglesias de visitar pueblos que, como todos, jamás podrían permitirle, por la torpe candidez de confiar en el dicho de propagandistas que como CLAVELON, lo convencerán lindamente con sus solfas isafas, haciendo olvidar hasta el aquel viejo adagio que dice: «Aquel que con muchachos se acuerda que con muchachos se acuerda...» como Iglesias tiene que huir de las camadas que le tienen, decimos nosotros.

Teatro Nacional

Nos fué imposible asistir al estreno de la Compañía Cómica-Dramática Española «María Diez». No hablabamos, pues, de esa primera función que, según la opinión general, nada dejó que desear.

El domingo por la noche sí estuvimos en el Nacional. La concurrencia era numerosa.

La obra que se puso en escena, «Buena Gente», de Santiago Rusiñol, es hermosísima, llena de preciosas enseñanzas, de ejemplos moralizadores cuyas tendencias tanto pueden beneficiar á las sociedades. Su autor copia la vida miserable y repugnante de un usurero de corazón de roca, sin sentimientos de nobleza, que cifra toda su dicha en amontonar dinero, hacia el cual, que significa lágrimas y dolores de las clases necesitadas, se van sus ojos sedientos siempre de oro y más oro. El fin de ese avaro no puede ser más triste: muere solo, abrazado á su único amigo, que no fué sino el autor de su desgraciada vida: el dinero.

También en «Buena Gente» se retrata á los parientes, poseídos de avaricia, que se agrupan como buitres hambrientos al rededor del capitalista en espera de su muerte para caer sobre sus riquezas.

La obra fué bien interpretada por la Compañía. La Sr. María Diez es artista de grandes méritos; sabe, sin exageraciones de ninguna especie emocionan al público no dejando decaer un solo momento el interés de las diferentes escenas. La admitamos y aplaudimos, sobre todo en el segundo acto, en la escena en que el viejo Bautista le declara á Mariana su pasión amorosa y en q' ella rechaza con indignación las pretensiones inmundables del infame avaro. En tal escena estuvo admirable la señora D. D., interpretando á las mil maravillas los sentimientos de la mujer llena de virtudes que todo lo sacrifica por salvar su pureza.

Bien merecidas fueron las calorosas manifestaciones de simpatía que de nuestro público recibió aquella simpática artista, manifestaciones que tendrán que repetirse cuantas veces saiga ella á escena.

Don Vicente Roig es también de los de buena cepa; desde el primer momento se adivina en él al artista de escuela, inteligente, correcto y que sabe lo que es sentir el arte; es, en fin, un buen actor; supo demostrarlo en su delicado papel de Señor Bautista, cuyo desempeño le valió una ovación.

Los republicanos, por indicación de la Comisión llegada de San José, se congregaron en su club político en donde celebraron una espléndida reunión, manifestación del amor de los escasúenses viriles hacia la causa de las libertades y de su anhelo sincero por fortalecer y consolidar la República.

Don Domingo Quirce hizo uso de la palabra, con la energía que es característica de los hombres independientes y que buscan la redención, en la lucha decidida, de los débiles y de los timoratos, que no pueden valerse por sus propias fuerzas y que caen recien de convicciones, lo que á veces los hace degenerar en partidarios de la temeridad y de la audacia por miedo, antes que combatiendo con dignidad y firmeza. Fué aplaudido calorosamente repetidas veces, vibrando también resonantes las vivas á Partido Republicano, al Lic. don Ricardo Jiménez, á Escasú jimenista y á Co. ta Rica libre.

Ocupó luego la tribuna don Alberto Vargas Calvo y cuando se dispuso á dirigirse á los republicanos, un clamor que venía de fuera interrumpió tan simpática reunión. ¿Qué pasaba?

Que al salir Iglesias de Escasú, sus acompañantes lo vivieron y entonces un grupo de escasúenses republicanos, que con sus rasos azules estaban en una esquina por donde desfilaba la cabalgata civilista, contestaron con sus vigorosos vivas á Jiménez. Un mentado Pancino Chaverri, de antecedentes indolentes para el pueblo de Escasú, echó su caballo sobre aquel grupo femenino y no contento con semejante atropello, dióle cobardemente una patada en el pecho.

A tal extremo llegó el desorden de Iglesias, que para salir á las calles de la población, buscó el campo del jefe político y á falta de hogares en donde refugiarse, no le quedó más recurso que meterse voluntariamente á la Jefatura, de donde salió también voluntariamente á encontrarse con sus amigos, porque él, sin haber dado motivo, les pareció muy fofo que los vivas en un momento de entusiasmo que aquel podía ser una emboscada, para dejarlo de una vez el cepto que se merecía por su irreverencia al déspota humillado hasta el extremo, con un alfileramiento bien y justamente aplicado, pero al fin por él inesperto.

Este vilanoso cándido, hoy como una exhalación de aquel lugar, cuando vió que el pueblo indignadamente indignado venía en defensa de las agredidas, se fue á refugiarse en un momento crítico de contención, con sus críticos momentos de entusiasmo y ante las provocaciones

Del Naranjo

Hay en esta villa un individuo que se complace en dirigir cartas á ciertas personas tanto del centro como de los barrios, instándolas para que apoyen la desprestigiada candidatura de Iglesias; y como este sujeto á que me refiero, fué uno de los azotados por el que es hoy su candidato, en tiempo de la Unión Católica, nadie le hace caso, sino que es rechazado de todos; hemos podido conseguir una con testación de un ciudadano, la que copiamos al pie de la letra para que sea leída por el público y así como este señor rechaza semejante insulto, porque no es le puede decir otra cosa, sea rechazado por todos.

Unos Republicanos

La carta dice así:
Naranjo, marzo 8 de 1909
Señor don Perfecto Vargas Pte.

Recibí su carta en la que me insta para que yo me afilie al bando civilista ó sea iglesiaista lo que me apresuro á hacerle la siguiente aclaración:
Como el partido civil no es el de mis simpatías ni mucho menos su candidato Iglesias, no defenderé esa bandera de que Ud. me habla; además, Ud. recordará si acaso no se le ha olvidado, que algunos naranjeños como de todas partes de Costa Rica y en cuenta algunos dignos sacerdotes, como vimos al de grata memoria P^o don Luis Hidalgo (Q. D. D. G.) cura de este lugar, en esa vez sufrir las tiranías de Iglesias, hasta el extremo de haber derramado la sangre de algunas víctimas cuando les quitó el triunfo á Uds. los que pertenecieron á la Unión Católica, de aquella vez.

Así es que no veo el por qué apoyar dicha candidatura: esto indica... Queda su carta contestada.
Si no entiende lo que dicen los cinco puntos después de la palabra indica, ponga una letra en cada uno de ellos y le dará el contenido.

Su servidor,
RAFAEL MORALES R.

Engaños y abusos de los turecos

En la desesperación producida por el condescenso de su tristísima realidad los valverdistas ya no encuentran de qué medios valerse para ver de conseguir tortolitos. Y son tan desgraciados que nada de lo que inventan y ponen en práctica les surte efecto, al contrario, el resultado de sus artimañas por lo general les aumenta su ya bien conocido desprestigio.

En Santa Ana se les ocurrió en una hora de burro formar una lujosa directiva, sin fijarse en los medios sino en el fin; y como el fin era asustar, coger incautos y demostrar á los demás pueblos de la República que ellos (los valverdistas) tienen gente, cerraron los ojos, se echaron á cuestas la conciencia, y á un lado e-crápulos, que el caso era cometer abusos para realizar sus anhelos.

En la directiva de Santa Ana á que nos venimos refiriendo, pusieron los nombres de muchas personas honorables, jimenistas unas y otras neutrales, á quienes ni siquiera se les consultó lo que iban á hacer aquellos abusivos turequistas. Como Presidentes efectivos pusieron á don Jerónimo Umaña, respetabilísimo anciano y conocido agricultor, y á don José Sandí, acreditado comerciante y también experto agricultor, personas de los más importantes del lugar que como se verá más adelante, protestan energicamente del abuso inculicable que se les hace.

De la famosa directiva, pues, de 1905 que aparecen en «La Nación», quedan descartadas 41, y en cuanto se enteren los demás ciudadanos del abuso que con ellos han cometido los turecos, no quedarán ni diez en la inmanente directiva con que han querido engañar al país los bienaventurados tortolitos.

Véase ahora las pruebas: Los infrascriptos ciudadanos vecinos del cantón de Santa Ana protestamos energicamente del abuso que con nosotros han cometido los valverdistas al incluirnos sin nuestro consentimiento en su directiva y declaramos que somos republicanos convencidos que sabemos la felicidad de nuestra patria, y que por lo mismo deseamos verla regida por un hombre de los más honestos e indolentes de Ricardo Jiménez, por cuya candidez traeremos denodadamente.

Santa Ana, 4 de abril de 1909
José Sandí, Antonio Sandí, Esteban Carmona, Julián Aguilar, Francisco Casante, Roberto

Nuevo servicio

Por haber cambiado de circulatorio suplicamos á nuestros suscritores de la parte Norte de la ciudad, nos dispensen el mal servicio que pueda ocurrir en estos días, y recibirán en esta oficina el diario á quienes no les llegue.

La Administración

Triunfos Republicanos

Aspiración suprema del Partido Republicano ha sido la de que la lucha electoral presente sea planteada en el terreno de la legalidad, á fin de que la opinión pública pueda manifestarse en toda su plenitud respecto al magno problema de renovación de los poderes del Estado, cuyo personal debe elegir el pueblo dentro de poco tiempo.

El nombramiento de Presidente de la República para el próximo período constitucional de 1910 á 1914, es asunto de la mayor trascendencia para nuestro ordenamiento político, no sólo porque esa elección entraña siempre importancia suma en la vida de una democracia, sino porque las circunstancias del país y las dificultades y peligros de la época hacen que la de que tratamos concretamente, sea de gravedad excepcional para Costa Rica.

Basta dirigir una simple ojeada á nuestra historia y hacer un rápido estudio de nuestra actual situación, para comprender que la patria costarricense se encuentra en un instante crítico decisivo de su existencia y que ha llegado por distintas causas y complejas razones á colocarse en la misma disposición de un viajero que, al cabo de unas cuantas jornadas hechas alegremente con el propósito de llegar en breve á un buen término, se detiene de pronto para reflexionar si en realidad ha ido por el mejor sendero, y para decidir, en vista de los numerosos caminos que se le presentan, cuál es el que le conviene seguir, consultando al efecto no sólo sus conveniencias, sino también los consejos de la experiencia y las voces de los que en el asunto pueden tener y demostrar alguna autoridad.

No hay duda de que el país se encuentra en plena evolución y de que quiere á todo trance liquidar sus cuentas viejas con el pasado, para abrir en el libro de su progreso nuevas páginas, para adoptar una nueva conducta, más acorde con las necesidades del día, más lógica desde el punto de vista de antecedentes históricos y tradicionales dignos de ser tomados en cuenta, y más justa y racional para el porvenir, que en asociaciones organizadas, en debida forma tiene que ser siempre la más alta preocupación, el objetivo primordial de las luchas y de los afanes de un pueblo consciente de sus deberes y de sus responsabilidades sociales y humanas.

Costa Rica ha oído la voz de los tiempos nuevos, que piden mayor justicia, mayor libertad, más elevado concepto del derecho, más sinceridad en la vida, en las costumbres y en las ideas, y una energía máxima en favor de la consolidación definitiva de la solidaridad de los hombres, para que las condiciones de la existencia social mejoren y para que ahuyentados los errores y las malicias de un régimen caído y tambaleante en el mundo entero, se asiente sobre base sólida é incombustible el imperio verdadero de la dignidad humana y el reinado de la verdadera libertad.

Oír esa voz que sale desde el misterio de los tiempos que vienen; escuchar con recogimiento el eco del pasado, para recibir en él las sabias enseñanzas de lo que fué, á fin de tenerlas presentes, de no olvidárselas en la preparación de lo que ha de ser; ajustar los actos de hoy á un ideal fijo que ha de respaldarse mañana en el triunfo de la propia nacionalidad y dándole á nuestro pueblo el lugar que le corresponde en el concierto de la civilización, de manera que nuestra historia, nuestra vara, y asimismo nuestras instituciones alcancen el mayor honor posible en el juicio de las naciones y ante el tribunal de la posteridad, es evidentemente la tarea de la hora actual, que nos está señalando una nueva etapa con claras y conocidas señales, y que nos está convidando á meditar, á pensar, á resolver nuestros destinos conforme á lo que el cerebro del boroso no indique y á lo que no nos diga con fútila convicción el alma.

Para que la deliberación popular, pues, se desarrolle con la amplitud apetecida y para que produzca frutos vigorosos, es necesario que el país disfrute de completa libertad y es indispensable que la lucha política no salga ni por un momento de la esfera que la ley le señala, pues de lo contrario el problema electoral, que como dijimos antes, involucra por virtud intrínseca muchos otros problemas trascendentales, sería resuelto apenas en parte ó sería controlado totalmente por la voluntad inculicable de la Nación, con peligro inasumible de la paz pública y del bienestar general, y con infracción plena de los principios fundamentales del sistema democrático, que quiere que aquella voluntad se exprese en toda su fuerza y en toda su verdad por medio del sufragio.

Todo lo que signifique, en cualquiera forma que sea, intrusión del Poder en el debate electoral, todo lo que venga á perturbar la libre emisión del voto de los ciudadanos, todo lo que tienda á sacar la presente propaganda política del radio e inmediatamente popular en que la colocan la Constitución y el régimen de la democracia, para darle en cambio caracteres extraños á su estructura y para infundirle un espíritu distinto al suyo propio, es atentatorio á los derechos políticos de los costarricenses y hostil á su deseo ferviente de encarrilar al país por sendas que lo conduzcan á una modesta y honorable felicidad, y á un consciente y activo ejercicio de sus deberes supremos, bajo la égida de una alta justicia y de una alta libertad.

Costa Rica quiere, en esta vez y en lo sucesivo, elegir libremente á sus mandatarios y unirse á ellos con verdadera adhesión, para continuar la obra emprendida en beneficio común, para demoler de raíz las últimas ruinas del despotismo, para emprender plena y entusiasta la conquista del futuro, labrando con sus mismas fuerzas su progreso y manejando por sí misma sus intereses con viril entereza y con devoción republicana.

Esta es, en verdad, la hora del porvenir. Dejemos que el pueblo hable, que el pueblo resuelva, que el pueblo mande. Esto puede, naturalmente, contrariar los intereses de unos pocos, pero será sin duda lo más beneficioso para todos; y además, es lo justo y lo equitativo, por mandato de la conciencia y de la ley. De nuestra sinceridad de hoy lo repetimos, pende nuestra felicidad de mañana: los que, en vez de procurar que seamos sinceros, se oponen á ello con sus palabras ó con sus actos, elaboran en una obra fatídica y contraentremendas responsabilidades, desafiando las iras populares con temeraria audacia.

Compeñados de su imperioso deber político en estos momentos que pueden ser supremos para la Patria, el Partido Republicano trabaja con gigantesco empeño porque la opinión pública costarricense se manifieste ampliamente en las urnas electorales y porque la próxima elección presidencial sea expresión completa é indudable de la voluntad consciente y firme de nuestro pueblo, para que el Gobierno que se constituya el año venidero encierre las aspiraciones de la multitud y pueda sin estorbos de ninguna clase emprender la obra de la reconstrucción nacional, llevándose de encuentro los obstáculos que semejante propósito impidan y afirmando sus graves resoluciones sobre el bíblico gaudium de la popularidad, que nada ni nadie podrá comover.

El pueblo de Costa Rica ha respondido de una manera elocuente á esta causa patriótica y levantada. Los triunfos republicanos aumentan de modo que llamaríamos prodigioso, si no estuviéramos, como estamos, tan convencidos del amor que le tienen los costarricenses á su muchachito, á su buen nombre y á su libertad, — al honor nacional, en sus palabras.

A pesar de los rumores de revuelta propagados desde los coñizos de la campaña por el ya ensorbecido civilismo y de las amenazas de presión del ya muerto y entrado valverdistismo (pretendiente del favor oficial, pero cabalmente en «La Gaceta»), podemos decir con algo legítimo orgullo que el país está de plácemes y que la República, — despreciando las jactancias de los impotentes que quieren atomizarla con la visión aciaga del motín revolucionario ó de la imposición gubernativa, — se encuentra á salvo.

La elección del señor Licenciado don Ricardo Jiménez, para hora y gloria de Costa Rica, se hará, pues, en acatamiento á la voluntad popular, con paz completa y con plena libertad, pese á quien le pese. Hermoso triunfo republicano, que la Historia habrá de ensalzar con el orgullo que se tributa á todas las obras buenas grandes y fecundas ó bien sociales, y que las generaciones futuras nos agradecerán cumplidamente, así como agradecerán nuestros actos de patriotismo que nos proveen el acto de presencia en aquellos momentos en que el valgarar bicioso podía suponer que no ha

Seguimos, y en aquel momento los policías se lanzaron sobre un joven que llevó á la bolsa su mano para sacar confites que cominaba comiendo. El jefe político avanzó hacia el grupo de los policías y del joven sujeto por ellos, y como si alguien hubiera sacado armas, el jefe sacó su revólver y dos policías sacaron sus cuchillos. Yo avancé y dije, mostrándoles unos libros envueltos en un pañuelo: Señores, aquí no hay más que estas armas, que á nadie hacen daño. Los cuchillos fueron envainados. Pero en el mismo momento el policía N^o 128 alzó su palo para descargarlo sobre el más correcto de los ciudadanos, sobre don Jenaro Leiva. No lo avergo, por habérselo impedido por la espalda uno de los presentes. E' la más decidida resolución de guardar el orden, cuando hubimos avanzado hasta la esquina Suroeste de la plaza, el Sr. Mata Valle se dirigió á la inmensa masa jimenista, como de cuatrocientos ciudadanos, diciéndoles: Señores, suplicamos á Uds. no dejen seguir solos hacia la Estación. Muchos pro-rumpieron: Tenemos derecho y deseo de acompañar á Ud., y otros siguieron hasta dejar á los mencionados Sres. Diputados en el tren, presentes en todo el tiempo el jefe político y sus subalternos.

He analizado el hecho descrito de la manera más serena posible, como que yo he sido jefe político. Comandante de Policía y cinco veces Gobernador. Como ciudadano de orden, bajo la influencia del más vivo deseo de prevenir una funesta y dolorosa colisión, digo con la franqueza más opina que lo sucedido ayer fué falta de dominio sobre sí mismo en el jefe político al ser tan abrumadora una de jimenismo en una localidad donde tal disposición de los ánimos no se encontraba, como efecto de tal falta de dominio, se intentaron inconscientemente disposiciones innecesarias que padieran haber ocasionado consecuencias deplorables, á no haber dominado en la escena la más inalterable prudencia de los concurrentes de El Paraíso afiliados á nuestra causa y alocados por los jefes jimenistas, entre quienes debe citarse el ciudadano Juan Cancio Quesada.

Termino aquí, señores Presidentes, deseando agregar ante U verbalmente un detalle de índole delicadísima, cuya consideración tal vez anule mi criterio, si hubiere de tomarse por el Gobierno una resolución.

(Dios, verdad y justicia, para el orden!)

ZENÓN CASTRO R.
San José, abril 5 de 1909.

TONICO - RECONSTITUYENTE FERRIFUGO QUINA-LAROCHE EL MISMO ELIXIR Vinoso EL MISMO FERRUGINOSO SIETE MEDALLAS DE ORO FOSFATADO

TABACO IZTEPEQUE SALVADOREÑO

Garantizado como el mejor y Piedadura del mismo, tiene siempre de venta por mayor ROBLES & ROBLES...

NUEVO HOTEL

Desde el primero de Enero, quedó abierto al público, bajo la dirección del conocido maestro de hotel don FEDERICO NOVOA...

Servicio de Vapores

Línea de Vapores de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA...

E. J. Hitchcock, Administrador.

Guadacastecas

un jimenista á quien quería conquistar. Esto le contestó: "Señor, soy jimenista porque amo la paz y el trabajo; no quiero andar diario con el salveque y la cartuchera á cuestas; esto parará si sube al poder el candidato por el cual Ud. hace propaganda..."

Aquí en Santa Cruz no hay más civilistas que dos concejales leguleyos y un zapatero que tiene muy buenas relaciones con un señor á quien se llama "Baco"

Por lo que toca al valverdismo no se oye mentar en todo este cantón. Ed toda la provincia puede que cuente con una docena de simpatizadores, metiendo á un barbudo libariano y á su señor hermano...

TINTORERÍA DE JOSÉ ARISÍ - Fundada en 1881. - Esta tintorería es la primera que se conoció en el país...

El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, cho colata y pinolillo, preparados y com puestas bajo el sistema Coronado.

MIGUEL CORONADO

Ya llegó

la pomada SAL SOL. Una sola untada quita la garrapa, sara y piojillo en los animales. Depósito por mayor y menudeo: Botica Francesa y Botica Oriental. - San José.

ADOLFO DE LEMOS. - Orotina

AVISO

Hemos trasladado á la Calle del Comercio (Avenida Central) frente á don Arnoldo André y al Banco Comercial, nuestro simacón

«LA MASCOTA»

Nuestros clientes y favorecedores encontrarán siempre allí el mejor surtido de abarrotes que hay en plaza, y uno, bastante variado, de géneros.

San José, 15 de marzo 1909

R. Cañas & Compañía, Sucesores de Piñes y Cañas

LINDO BROTHERS

Para órdenes de Turin, Línea y Limón, dirigirse directamente á Juan Viñas. Para el interior, son únicos agentes W. STEINVORT & HNO., San José.

La ciudad de Londres A. Asch y Bros. Frente al Mercado

Siempre tiene sat oriolla queso de Bagnos, mantos y toda cla se de productos del país. En varios departamentos de esta casa se encuentran también muebles de todas clases, ropa hecho, cristalería, lozería, géneros, telas y sombreros, relojes de toda clase, etc., y constantemente se renuevan artículos de fantasía. A todos los compradores de provincias se les hacen descuentos considerables.

CIA. GRAL. TRASATLANTICA FRANCESA

El vapor GUADALUPE, saldrá de puerto Limón para Europa el día 17 del corriente mes, con escala en Colón, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Cayupano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Polote á Pitre, SANTANDER, Burdeos y el Havre. Toma carga y pasajeros para Europa y los puertos de su itinerario.

Table with 2 columns: Valor del pasaje en 1ª clase, 2ª, 3ª, Camarotes de lujo para dos pasajeros, familia para dos pasajeros

Tomando billete de ida y vuelta con privilegio por un año se hace una rebaja de 25%. A toda familia que pague el valor de 4 pasajes, comprendidos los criados en esta concesión, se les hará un descuento de 15%. El servicio en estos vapores es inmejorable, los camarotes son amplios, cómodos y elegantes. La comida es variada y de primera, y se sirve vino blanco y tinto á discreción.

FELIPE J. ALVARADO & Cª, Agentes. San José, abril de 1909.

LIBRERIA ESPAÑOLA DE MARIA V. LINES

Una editora de los libros de texto. Se abren Costarricense por N. Quesada y libros 1ª 2ª 3ª y 4ª del L. de las Costarricenses. Surtido completo de útiles para escuelas: cuadernos, lápices, porta plumas, reglas, borradores, tinteros, bultos y maniguetas por la última.

C. Teismos, historias geográficas, aritméticas, gramáticas, vicia bularios, geometría, etc. etc. Ventas al por mayor y al menudeo. Diríjase la correspondencia á María V. de Lines.

Vendo La Lima

Finca situada en el barrio de Taras, entre Cartago y Tres Ríos, á 15 minutos del Parque Central y consistente de más de 700 manzanas que están ya sembradas, cañales, charras, las y terrenos dedicados al cultivo de cereales. Se producen: café, caña, papa, maíz, etc.

El que tuviera interés en comprar el todo ó parte de la finca puede enterarse en Cartago con ZACARIAS GARCIA

Ya sabe usted que si necesita su base salada y por un módico precio, lo asegurará en la casa reconvertida Zapatería Española de Manuel Escobar. Además, si tiene usted salios, encontrará el más eficaz remedio en las salicidas Llanos y Ladivosis.

El surtido de estas de salios, es el mejor existente en plaza. - Especialidad en calzado oculto americano

EL ESPEJO FABRICA DE ESPEJOS Y CUADROS Calle San José al lado de la Botica de San José J. Pereira y Ca. Se componen espejos manuales y se arreglan marcos. De maderas y tallados cristales. Todo trabajo garantizado. Precios al alcance de todos los bolsillos. - Apartado 461

Carnicería Canossa Lado oeste del Mercado

Por su asno, por la calidad de su articulo, por la honradez en el peso, por muchas circunstancias se le recomienda que preste el público su confianza. Los cerdos, los chivinos, las vacas que allí se venden son exquisitas y de primera calidad. Tome nota de estas ventajas y gane gusto que desea la frescura y pureza de sus abarrotes.

Advertencia necesaria

En atención á la considerable demanda que han obtenido en el público nuestros nuevos preparados dentíficos

Pasta Albalina y Agua Albalina

en los cuales reemplazamos el perfume comunmente usado en preparados de esa índole por un antiséptico eficaz, hemos resuelto hacer lo mismo con nuestros almidones

Polvos Albalina

La ventaja que de esta sustitución deriva el consumidor, salta á la vista. El objeto de este anuncio es simplemente prevenir al público de ese cambio, para evitar dudas acerca de la legitimidad del artículo así modificado.

HERMANN Y ZELEDON BOTICA FRANCESA SAN JOSE COSTA RICA

Nagle Engine and BOILER WORKS

Calle Rector 2 - Nueva York

Image of a boiler engine with text: Fabrica de Máquinas, Motores y Calderas para todos usos. Pidase catálogos y precios á nuestro agente en San José al señor Oscar Sittenfeld

La Democracia Gran surtido de materiales para zapatería VENTA AL POR MAYOR Y AL MENUDEO Nigro y Benavides

DIVISAS Para los partidos políticos á quienes interese Haga constar que soy agente exclusivo en Costa Rica de toda clase de divisas políticas. Ernestina v. de Boursey CARTAGO

W. R. GRACE & Co. 1 Hanover Square - - - New York Banqueros, exportadores, importadores, comisionistas

Products Europeos y Norte-Americanos CAFE, CUEROS, PIELS, HULE, MADERAS FINAS, CACAO Y DEMAS FRUTOS TROPICALES Manuel González Z. AGENTE. 50 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Parque Central.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSÉ MARIA CASTILLO G. Mosaicos vaporarios y más baratos que los demás que se venden en plaza. Para precios y condiciones diríjase al Ingeniero don LESMES JIMENEZ

Verdadero Cortador Ha llegado á esta ciudad el conocido sabre cortador TRANITO VARRAS AMELI, conocido desde hace mucho tiempo de la gente elegante. Su taller queda abierto al público, en la casa de doña Amelia Castro, continua al este biselísimo La Bicicleta. Precios los más bajos de plaza - Puntualidad y garantía en las obras. 15 marzo 1909.

SE VENDE la casa de alba que está enseguida del local es que estubo la gallería. Está recientemente arreglado y actualizante produce \$300.00 mensuales. El alba es para una familia numerosa y al bajo para comercio. Más informes los dará J. Manuel González. - 1m.

LA HABANERA Ofrece al público su pan de exquisita calidad Se ruega al consumidor para evitar engaño con el pan de otras panaderías que al partirlo observo la blancura de la miga lo que demuestra la buena calidad de las harinas y materias primas que se emplean. El principal objeto de esta casa es satisfacer el paladar, el olfato y la vista el cliente por delicado que sea. El lema de esta casa es, HERMOSURA, BUEN GUSTO Y BUEN OLOR. - RODOLFO ODO

La Veloce Navigazioni italiana á vapore

Línea de Génova á Puerto Limón

El vapor CITTA TORINO sale de Génova el día 1º de abril para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Cayupano y Saba

Llegará á Limón el 26 del mismo mes, y sale el 27 para Colón, Curazao, [ocura] en Ponce el 1º de mayo, y sale el 2º de mayo para España, sin escalas, y ofrece á los pasajeros las mayores comodidades para hacer el viaje á Europa.

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 25, (la línea más rápida para España, sin escalas), y ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades para hacer el viaje á Europa.

Emerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camarotes para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen cuatro pasajes completos para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo en abundancia. Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en 1ª y 2ª clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de 3ª clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños - en 1ª y 2ª, hasta 8 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 8 años hasta 12 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 12 hasta 18 no cumplidos, medio pasaje. De 18 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO Y PIRIE, Agentes. Y en Limón, F. J. ALVARADO & Ca., Sub-agentes. San José, 30 de marzo de 1909.

Compañía Trasatlántica Española (ANTES DE ANTONIO LOPEZ & Co.) Servicio entre GENOVA y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las comodidades modernas, buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecible. El vapor BUENOS AIRES de 5200 toneladas, llegará del 6 al 8 de abril á Puerto Limón, saliendo al mismo día para Colón, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, San Juan de Puerto Rico, Tenerife, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova

Para más detalles diríjase á la Agencia en San José á Limón

John M. Keit, Agente General.

Línea Amburguesa Americana SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA OCTUBRE Y NOVIEMBRE

Prinz August Wilhelm 16 de marzo Prinz August Wilhelm 17 de abril

Prinz Joachim 20 de mayo Prinz Joachim 25 de abril

Sibiria 25 de marzo Sibiria 5 de abril

Servia 3 de mayo Servia 10 de abril

Hay vapor cada dos semanas para Colón. - Cada semana para Jamaica.

Todos los vapores tienen MÉDICO y camarotes. Para más detalles diríjase á la Agencia en San José á Limón

John M. Keit, Agente General.

FILODERMA Reconocida ya, y antieftimamente

problemas por el país entera las excelencias de nuestra FARMACIA FILODERMA, estárá desde luego en la recomendación de tan útil e indispensable preparado, auxiliar poderosísimo de la Naturaleza en la mejor de sus creaciones: la hormona femenina.

Queremos hoy simplemente, hacer saber á todos los distinguidos lectores de esta «La Republica», que nuestro Jabón y nuestros Polvos FILODERMA, poseen todas las propiedades curativas de la pomada y son además el complemento de ésta en acciones embellecedoras.

El Jabón Filoderma, delicadamente perfumado, blanquea y afina el cutis y le dá frescura y fragancia.

Los Polvos Filoderma, son inofensivos, antieftimos, adherentes é hidratantes. Son estos tres preparativos, por su inimitable eficacia y por el armonioso puesto en la elección de sus componentes, el más valioso homenaje que puede rendirse al gallardo peccil costarricense.

Herman y Zeledón - Botica Francesa

Northern Railway Co. of Costa Rica. SERVICIO DE TRENES

Miércoles saliente: San José á Limón y estaciones intermedias

Domingo solamente: Miato, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9 a. m.

Diario, excepto domingo: Miato, sale 9.15 a. m.

Domingo solamente: Limón á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingo: Miato, sale 7.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.

Domingo solamente: San José á Cartago y estaciones intermedias

Diario, excepto domingo: Miato, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11 a. m.

Sábado solamente: Pasajeros, sale 1.00 p. m. y 5.10 p. m.

Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.15 a. m. y 5.10 p. m.

Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.

Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.

Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.15 a. m. y 5.10 p. m.

Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.

Sábado solamente: Pasajeros, sale 1.00 p. m.

Domingo solamente: Pasajeros, sale 4.00 a. m. y 5.30 p. m.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingos, á las 6 a. m. conecta en La Josta con el tren que sale de allí para Goiples y estaciones intermedias á las 7.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.15 a. m. conecta en La Josta con el tren que sale de allí para Goiples y estaciones intermedias á las 1.15 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-calle en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente General

Elders & Fyffes Limited LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol. 1ª y vuelta. 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 50 por ciento. Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón.

J. HITCHCOCK, Administrador

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos - sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispeptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¡Qué es lo que llamamos dispepsia!

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó plenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispeptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con m. sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran prostración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cáscara-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

Dr. RICHARDS DISPENSARY TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Guillermo Niehaus AGENCIAS Y COMISIONES

Limón - San José - Puntarenas

Avise á los señores exportadores de café, que en la oficina de San José tienen á su disposición guías de Ferrocarril para los envíos á Limón, donde será embarcado por la Compañía de Vapores que los llevan, con flete y gastos pignor en el exterior.

Los exportadores que gusten consignar su café á esta Agencia, notarán un servicio activo y cuidadoso en los embarques. - 1m.

Guillermo Niehaus

AGENCIAS Y COMISIONES

Limón - San José - Puntarenas

Avise á los señores exportadores de café, que en la oficina de San José tienen á su disposición guías de Ferrocarril para los envíos á Limón, donde será embarcado por la Compañía de Vapores que los llevan, con flete y gastos pignor en el exterior.

Los exportadores que gusten consignar su café á esta Agencia, notarán un servicio activo y cuidadoso en los embarques. - 1m.